

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus, al mes... 1'50 Ptas.  
Fuera, trimestre... 5'—  
Extranjero y Ultramar, trimestre... 9'—

### PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción é Imprenta, Arrabal bajo de Jesús, núm. 4, y en la Administración Plaza de Prim, núm. 9, pral.

Esquelas mortuorias, anuncios, reclamos, comunicados y avisos á precios convencionales.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR, DE AVISOS Y NOTICIAS

DIRECTOR: D. ANTONIO ESTIVILL LLORACH

AÑO II.

SÁBADO 10 DE JULIO DE 1897.

NÚM. 424

## ANTIDIPTERICO ANDREU Y PAHI

ÚNICO REMEDIO QUE CURA LA DIFTERIA

En catorce años de experiencias y en más de dos mil casos que se ha aplicado no ha ocurrido ninguna defunción, tiene además la ventaja de ser barato, inalterable por muchos años, y puede ser aplicado por cualquier persona.

La Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, después de muchos ensayos dictaminó que era en su clase el mejor remedio conocido aconsejando también su empleo los doctores Robert, Rodríguez Méndez, Viura y Botey, por haber obtenido resultados favorables.

VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

DEPÓSITO AL POR MAYOR Y MENOR

## DROGUERÍA DE TOMÁS VALLÉS

MONTEROLS, NUM. 30 Y GALIÓ, NÚMS. 5 Y 17

### LA INDUSTRIAL ARAGONESA

#### FABRICA DE CHOCOLATES

NUEVO MODELO CON MOTOR HIDRAULICO

DEPÓSITO GENERAL: **Jaca**

REPRESENTANTE EN ESTA PLAZA

### DON JUAN SUGRAÑES ALEU

Calle de Llovera (Padró), número 51

## GRAN REBAJA DE PRECIOS

HASTA EL DIA 15 DEL PRÓXIMO MES DE AGOSTO

En Cristal, Loza, Porcelana y demás servicio de mesa, Artículos de Majolica, Fantasía y Cestas para bodas y bautizos.

Especialidad para fondas y cafés.

Hules blancos para mantelería, Gutapercha.

Rejilla y tapetes para mesa y cómoda.

Plumeros, Sacudidores, Cepillos para ropa, calzado y billares.

Gran variedad de juguetes para niños.

ALMACENES DE LA BOTCHA

REUS - Calle Carnicerías Viejas y Carcel número 7 - REUS

VENTAS AL CONTADO

—Cuento con que usted se apresurará á concederme lo que pido.

### CRÓNICA GENERAL

—Inveterada costumbre tiene establecido que tenga lugar en el día de hoy San Cristóbal la inauguración oficial de la temporada de baños. Centenares de bañistas se trasladarán esta tarde á las inmediatas playas, para contrarrestar los rigores del calor bohornoso que vuelve á reinar en esta comarca.

—De el dueño de el salón *express* instalado en la calle del Padró hemos recibido una atenta invitación para asistir á las audiciones del fonógrafo.

Agradecemos dicha atención y procuraremos asistir para dar noticia á nuestros abonados.

—Mañana, siguiendo la costumbre que ha implantado el dueño del favorecido kiosco del Paseo de Mata, nuestro estimado amigo don Esteban Matias se verificará un concierto interpretado por un notable quinteto y se quemará un hermoso ramillete de fuegos artificiales confeccionado por el inteligente pirotécnico señor Murgadas. Con tales atractivos, no dudamos que el público por su propia conveniencia ha de recompensar los afanes del señor Matias.

El concierto se ejecutara bajo el siguiente Programa:

1.º El anillo de Hierro (preludio) Marqués.—2 Las mujeres (polca) Jimenez.—3 La Marcha de Cadiz (duo de los patos) Valverde.—4 Las Zapatillas (duo) Chueca.—5 Alelies (valz) Planás.

—Hoy celebra la fiesta de su Santo Patrón S. Cristóbal, la calle de la Galera, por cuyo motivo desde la tarde de ayer, se ve dicha calle adornada con profusion de ramos y gallardetas.

Esta noche se celebrarán grandes bailes callajeros, y es de suponer que reinará

la animación y alegría como todos los años, hasta altas horas de la madrugada de mañana.

—A causa de haber entrado en la estación veraniega, desde mañana se han suprimido las funciones teatrales que se daban en la sociedad «La Juventud Reusense», celebrase mañana el primer baile nocturno en el local que tien n instalado en la calle del Tivoli.

Dicho baile será amenizado por la aplaudida banda de la sociedad.

—El match que tienen concertado para el Domingo 18 del corriente los señores Sugrañes y Perpiñá, despierta gran manera la atención de los aficionados.

El vencedor de la carrera Avila Madrid de ventaja al señor Perpiñá 25, para 358 de recorrido.

Es esperado el resultado con gran entusiasmo, habiéndose cruzado considerables apuestas en favor de ambos corredores.

—Tan desanimado como los anteriores vióse el mercado celebrado en Tarragona.

Las transacciones efectuadas fueron secasísimas y los precios no sufrieron alteración notable.

—Ha presentado la dimisión del empleo oficial quinto de la Tesorería de Hacienda de esta provincia don Vicente Zazurca, habiéndole reemplazado en su destino don J. Mediavilla, que desempeñaba igual cargo en la Intervención.

—En vista de la frecuencia con que se roban los hilos de cobre en la líneas telegráficas, el ministro de la Gobernación se propone enviar una circular á los alcaldes y á los jefes de la guardia civil para que persigan activamente á los autores de esas fechorías, que no ocurren en ningún pueblo civilizado.

—En la Espluga de Francolí, reina extraordinaria animación en los chalets,

donde se hallan las recomendables aguas ferruginosas.

Todo hace suponer que dicho ameno puntos de veraneo, se verá este año favorecido por un número considerable de familias.

—Ayer falleció en su finca de Teyá el acaudalado fabricante, diputado á Cortes por Igualada y propietario de nuestro colega barcelonés «La Vanguardia» don Carlos Godó.

Q. E. P. D.

—Continúan circulando monedas falsas de á peseta con el busto de Alfonso XII y cuño de 1878.

Se difrencian de las legítimas en la imperfección del cordoncillo y en lo borroso de las letras de la inscripción «plus ultra» del escudo.

—Ha sido nombrado subcabo de los somatenes del partido de Tarragona don José Baldrich y Mestre.

—S. M. la Reina, como en años anteriores ha subvencionado con mil pesetas la undécima colonia escolar de vacaciones que está organizando el Museo Pedagógico nacional.

—El acreditado especialista en partos y enfermedades propias de la mujer don Baldomero Sedó, recibe en consulta, de tres á cinco de la tarde y de nueve á diez de la noche en su gabinete especial para la curación de las enfermedades de la matriz, Valloquetas, 2, principal, esquina á la plaza de la Harinera.

—Ayer se recaudaron en esta ciudad en concepto de consumos, 0753 pesetas 84 céntimos distribuidas en la siguiente forma:

En los felatos, 0455 pesetas 30 céntimos.

Derechos de matadero, 298 pesetas 54 céntimos.

### NOUVEAU LIVRE DE RECETTES CHIMIQUES

UN MILLIER DE FORMULES PRATIQUES MODERNES

L' ATLAS CHEMICAL COMPANY vient de publier une Nouvelle Edition de leur Livre de Recettes Chimiques en langue française. Le Nouveau Volume contient des formules précieuses et modernes pour la production des matières suivantes:—Peintures, Couleurs, Vernis, Huiles, Graisses, Savons, Cirages divers, Bleus d'Empoi, &c.: Vernis et Polissages pour Fer, Bronze, et Métaux; pour Verre et Porcelaine; Peinture Or, Or et Argent Liquide, Glus, Colles et Cires á Cacheter; Encres de toutes les nuances; Couleurs diverses d'Imprimerie et de Lithographie; Vernie pour Imprimeurs et Lithographes; Peintures, Vernis, et Préservatifs pour le Cuir; Crèmes, Couleurs, Vernis, et Polissages pour Meubles; Orange, Bleu de Venise, et d'Outremer, Rouge d'Angleterre et autres Poudres; Teintures, Couleurs, et Produits Chimiques pour Matières Textiles; Fondants et Couleurs de Coaltar; Savons de Fantaisie et Bougies; Parfums, Odeurs, Pommades, Eau de Cologne, Cosmétiques, Teintures pour les Cheveux, Crèmes, Pâtes, Glycérines, Désinfectants; Huiles Essentielles de Menthe, d'Amande, et de Muscade; Nourriture pour Enfants, Sauces, Relish Digestifs, Poudres de Cari; Poudres á Boulangers et pour Œufs; Épices et Pickles, Sirops, Essences de Fruits et Solubles; Onguents, Rouges et Divers; Vinaigres et Acétates; Vins, Cordiaux, et Boissons; Eaux Minérales; Produits Chimiques pour le Commerce, ainsi que d'autres nouveaux procédés scientifiques avec explications complètes au sujet de leur manufacture. Precio de la obra 25 francos.

Agente en España: Sr. Olto Menden, 40 Trafalgar.—Barcelona

En la Administración de este periódico se reciben encargos al precio de 28 francos.

### OCURRENCIAS

El hombre no hace muchas veces lo que debe, para no deber lo que hace.

La nariz es la petaca para aquel que toma rapé.

Se critica el borracho y se deja en paz al glotón. Y la única diferencia que existe entre ambos es la que hay entre la cocina y la bodega.

Un soldado viajaba en un coche al lado de un enfermo que padecía del pecho. El cigarro ne se le caía de la boca al soldado, tanto, que parecia una chimenea continua.

A fuerza de oír toser al enfermo, reconoce que el humo le perjudica, y como haciendo una gracia, le pregunta:

—¿No se fuma en el regimiento de usted?

—Que en mi regimiento se fume contestó el paciente—me importa bien poco; lo que siento es que se fume en mi compañía.

Un avaro decia en su lecho de muerte al sacerdote que le auxiliaba:

—Nombraría heredero de todos mis bienes al médico que me asegurase la vida.

A lo que aquel replicó:

—; Entonces, no heredaría nunca!

Un joven sin fortuna se presenta en casa de un banquero á pedirle la mano de su hija.

— Pero usted, ¿con que cuenta?—le pregunta.

## MARRUECOS

**Barcos yankees**  
Ha llegado a Tánger el crucero norteamericano *San Francisco*.  
Hoy llegará otro, con objeto de apoyar las reclamaciones de su consulado en el imperio contra el gobierno marroquí, que ha provocado con sus torpezas un serio conflicto.  
Entre las reclamaciones figura el atropello de que fué víctima el vicecónsul de los Estados Unidos en Larache, á quien asaltaron é insultaron los morcos de Duceña.  
El almirante del *San Francisco* trae instrucciones terminantes de reclamar con energía hasta obtener cumplida satisfacción.

## Una prueba judicial

Según telegrafían de Zaragoza á *El Liberal*, se ha verificado la práctica de una importantísima prueba judicial de carácter internacional.  
La prueba la han llevado á efecto los juzgados de Saint Gaudens, del Alto Garona y de Boltaña.  
Es la primera de su clase, por sus circunstancias extraordinarias.  
No pudiendo ajustarse á los preceptos de nuestra ley de Enjuiciamiento, se autorizó á los dos juzgados anteriormente mencionados á que practicasen la prueba simultáneamente en sus respectivas demarcaciones.  
Las investigaciones judiciales dieron el resultado siguiente:

El 2 de Noviembre de 1896 salieron de Benasque, con dirección á Francia, José Mur, de 26 años de edad, hojalatero de oficio y natural de Burdeos; Ramón Estremo, apodado *Pletti*, jornalero de Benasque, que servía de guía á Mur hasta Bagnères de Luchón, y José Bonzon, que conducía un caballo para José Mur.

El temporal que reinaba era crudísimo.  
Al llegar á un lugar distante de la frontera francesa 14 kilómetros, se unieron á los tres expedicionarios varios españoles, entre ellos Francisco Bonzon y Antonio Moulin, ambos jornaleros.  
Cuando llegaron á la frontera Bonzon y Moulin, retrocedieron con el objeto de buscar á *Pletti*, que poco antes había desaparecido. Lo encontraron echado en la nieve y le aconsejaron que se volviese á su casa.  
Los demás prosiguieron su camino.

Al día siguiente se halló el cadáver de *Pletti* en la vertiente francesa y á siete kilómetros de distancia del lugar en que Bonzon y Moulin habían dejado á su compañero tendido sobre la nieve y aterido de frío.  
Al descubrirse el cadáver, extendióse la sospecha entre los vecinos de la comarca, de que la muerte de *Pletti* había sido producida violentamente.

Todos los detalles contribuían á convertir en una revelación fundada las sospechas de todos.  
A consecuencia de esto, fueron detenidos y presos en la cárcel de Saint Gaudens, Gur, Bonzon y Moulin.

En comprobación de los hechos que delataban los testimonios de unos y las denuncias de otros, el juzgado de Boltaña requirió el procedimiento de la vía diplomática para evacuar las diligencias necesarias á la completa aclaración de las indagaciones.  
Se puso en práctica el procedimiento en Marzo, y después de la información hecha mediante los testimonios de varias personas residentes en el valle de la frontera, se autorizó en Abril último por medio de un decreto al juez de Boltaña, para que, en un día fijado de antemano por su colega de Saint Gaudens, se trasladase á la frontera y conferenciase con el representante de la justicia francesa.

En la conferencia se determinaría la práctica de las diligencias que el juez de Saint Gaudens estimase convenientes para el esclarecimiento del asunto.  
Además el juez de Saint Gaudens se haría cargo de los presos por el tiempo que se considerase imprescindible.

Designado el día 8 para practicar todas esas diligencias, ayer fueron de Benasque á Boltaña el juez Sr. Fernández Vega, el actuario Sr. Núñez y un alguacil.

Les acompañan tres parejas de la guardia civil de los puestos de Boltaña, del Graus y de Campo.  
Hay gran curiosidad por conocer el resultado de la entrevista judicial.

## España y los Estados Unidos

**En el Senado de Washington**  
El senador Mr. Berry ha presentado en la Cámara una proposición en que se ruega al presidente de la República que reclame del Gobierno de España la libertad del súbdito norteamericano Melton, que perteneció á la tripulación de la goleta *Competitor*, apresada

por los españoles, y que en la actualidad está preso en Cuba.

## EN ORIENTE

De los telegramas de Fabra tomamos las siguientes noticias:

—El gobierno helénico ha hecho constar oficialmente que el ejército turco ha ocupado todas las posiciones estratégicas en el camino de Lamia, como si se dispusiera á nuevas operaciones de guerra.

Esto le impide licenciar sus reservas.  
—La circular del ministro Sr. Mouravieff á las potencias para que se apresure el término de las negociaciones encaminadas á la paz ha producido el mejor efecto en Atenas, conceptuándose como el primer paso dado por Europa para imponer su voluntad.

—Por consecuencia del incidente ocurrido en Platania, los almirantes de las escuadras extranjeras en el puerto de La Canea han resuelto no aceptar excusas de ningún género de los insurrectos.

En lo sucesivo y sin previo aviso á éstos, los almirantes organizarán columnas más fuertes y con artillería, para hacer frente á cualquier ataque de los rebeldes, y detendrán y castigarán, según procede, á los culpables.

—Háblase en París de una nueva circular dirigida á las potencias por Turquía, exponiendo las reclamaciones á que cree tener derecho en su contienda con Grecia.

## Ecos del extranjero

### Al polo Norte en globo

Se han recibido curiosas noticias acerca de los preparativos hechos por Mr. Andrés, que, como es sabido, se encuentra en la región polar para emprender una expedición en globo con objeto de intentar el descubrimiento del polo Norte.

El globo está completamente lleno del gas necesario, habiendo durado la operación 128 horas.

La fabricación del gas dió excelentes resultados.

Los expedicionarios aguardaban sólo el viento Sur para emprender la ascensión.  
Se cree que ésta se habrá llevado á cabo, pues Andrés escribe con fecha 28 de Junio que de todas maneras estaba resuelto á elevarse en su aerostato en 1.º de Julio.

### El puerto de Lourenço Marques

En la Cámara de diputados de Portugal se ha desarrollado una interpelación cuya base ha sido la pregunta de si el Gobierno actual ha contraído algún compromiso acerca de las obras del puerto de Lourenço Marques, que va á ser ampliado considerablemente en vista del aumento del tráfico en aquella colonia africana.

Contestando al diputado interpellante, el ministro de Marina ha declarado de una manera terminante y explícita que el ministerio no tiene compromiso de ningún género con compañía ó sindicato alguno nacional ó extranjero para la ejecución ó explotación de las obras aludidas.

Añadió el ministro que habiendo presentado el gobierno tres soluciones del problema, es la Cámara la llamada á elegir la que mejor ponga á salvo los intereses de Portugal.

Estas declaraciones han causado impresión satisfactoria.

## DE CUBA

### Último telegrama oficial

Habana 8 (recibido el 9).— General segundo cabo á ministro Guerra:

«En Matanzas tuvo el enemigo dos muertos y un prisionero, en Habana cinco muertos, y en Pinar siete; columnas, nueve heridos.

Presentados: siete armados, y 12 sin armas.—*Ahumada.*»

## Glorias nacionales

### Heroica defensa de los migueletes en Massanet

10 de Julio de 1895

La defensa heroica de Gerona, que con un puñado de valientes migueletes se hizo fuerte el castillo de Montjuich, rastrillo de San Lázaro y la misma ciudad contra un número considerable de fuerzas francesas, que al mando del general Schomberg se habían propuesto apoderarse de la plaza, hizo que el mencionado general levantara el sitio en vista de la destrucción que aquel pequeño grupo de españoles ocasionaba en sus columnas, dirigiéndose á Francia con la rabia del vencido y con

la idea siempre de exterminar el cuerpo de migueletes en la primera ocasión que se le presentara.

Algunos meses después, y al mando de 4.000 infantes y más de 500 caballos, se propuso atacar á la villa de Massanet, que era entonces la plaza de armas de los migueletes, confiado, desde luego, en su victoria, por conocer la poca guarnición que existía para defenderla.

Parece, en efecto, imposible que solos 40 hombres, al mando del heroico capitán D. José Bonreu, pudieran resistir, y resistir con relativa suerte, el empuje de 4.000 hombres. Es esta una de las acciones más hermosas que España cuenta y digna desde luego de ser cantada por los poetas y trasladada al lienzo por los pintores; pues que no cabe en la imaginación tamaño empresa, donde cada minuto representa una heroicidad, cada hombre una encarnación típica de la valentía y los 40 unidos el león poderoso que levanta su garra para destruir á centenares de enemigos, sin contar jamás el número de ellos.

Entraron desde luego los franceses en la villa de Massanet, pero dentro de sus calles se entabló la lucha cuerpo á cuerpo, entre su escasísima guarnición y los franceses, ganando estos terreno, mas ganándolo palmo á palmo con numerosas bajas y con la desesperación que se apoderaría de un gigante viéndose contenido por un chiquillo.

Boneu y los suyos fueron poco á poco retirándose hacia la iglesia, donde se hicieron fuertes largo rato, sucumbiendo solo á la inmensa avalancha de enemigos que los rodearon por todas partes, hasta acorralar por completo aquellos 41 héroes, haciéndoles prisioneros.

El general Schomberg, haciendo gala de su poca nobleza, quiso fusilar al invicto capitán, y si no lo hizo fué temiendo las represalias de los catalanes, que adoraban á Boneu por su bravura é intrepidez.

CÉSAR

(Prohibida la reproducción.)

## Japoneses y yankees

La tirantez de relaciones existentes entre los Estados Unidos y el Japón ha venido á aumentarla el siguiente hecho, de que da cuenta el *New York Herald* su corresponsal en Honolulu.

Según esos informes, algunos marinos japoneses insultaron de palabra y obra á un norteamericano que iba acompañando por las calles de dicha población á una señora de la misma nacionalidad.

Varios marineros norteamericanos que presenciaron la ofensa inferida á su compatriota, se tomaron la justicia por su mano, apoderándose de uno de los agresores y golpeándolo hasta dejarlo medio muerto.

El deplorable incidente ha producido general indignación en las colonias americana y japonesa, y demuestra que el estado de los ánimos entre los súbditos de ambos Estados no puede ser peor.

Por su parte, el Gobierno de los Estados Unidos, preocupado con la situación interior del país, poco á propósito, en verdad, para provocar dificultades exteriores, pone bastante de su parte intentando modificar la actitud del Imperio del Sol Naciente.

En efecto, según leemos en la prensa extranjera, la contestación dada por Mr. Sherman á la protesta del Gobierno mikadonal está redactada en términos muy conciliadores y corteses.

El secretario de Estado no hace en ella la más pequeña referencia al párrafo de la nota japonesa que declaraba terminantemente que el mantenimiento del *statu quo* sería considerado por el Gabinete de Tokio como requisito necesario para la continuación de las buenas relaciones entre el Imperio y la República norteamericana.

## REGRESADOS DE ULTRAMAR

El *Diario Oficial* publicará mañana una Real orden disponiendo que los soldados que regresen de Cuba y Filipinas sean reconocidos en el punto de desembarco.

Los enfermos cuyo estado de salud exija inmediata asistencia médica y les impida continuar su viaje, ingresarán en los Hospitales militares de aquellos puntos.

Si dichos enfermos regresaran para continuar en la Península sus servicios y á juicio del médico de su asistencia hubiera justificado motivo para proponerles como inútiles, formulará la correspondiente propuesta en la forma reglamentaria para la definitiva declaración de inutilidad.

Los que se encuentren en condiciones de poder continuar su viaje, lo harán sin detención alguna al punto donde deben disfrutar su licencia.

## Polavieja en París

Un redactor de *Le Temps* ha celebrado una *interview* con el general Polavieja.

Consigna el reporter que el general se expresó con sencillez y con la concisión de un parte oficial, reduciendo á un relato de cuarenta líneas la sobria reseña de la reconquista de Cavite, sin olvidarse por eso de hacer resaltar los méritos del general Lachambre.

D. clara luego el general Polavieja que ha sido absolutamente correcta la conducta del Gobierno japonés, aun cuando la opinión pú-

blica era favorable á los insurrectos en el imperio del Sol Naciente.

El Gobierno de Tokio no ha consentido si quiera que saliese una sola barca en auxilio de los rebeldes.

Reconoce, en cambio, el general, que es espectáculo dado por el Japón, el repentino y grandecimiento de este país, la deslumbrante victoria que alcanzó sobre China, y el gran movimiento nacionalista iniciado entre aquellos isleños, excitaron la imaginación de los malayos que se juzgan de la misma raza que los japoneses, y sonaron con un triunfo definitivo sobre España.

Así el Japón, á juicio del marqués de Pola vieja, fué la causa indirecta de la rebelión ta gala, pero no pueda declararse responsable de este movimiento.

Habiendo preguntado el reporter al general si considera que la probable anexión del archipiélago de Hawai á los Estados Unidos ocasionase algún día molestias á los españoles en Filipinas, contestó el general:

—Las islas de Hawai están demasiado lejanas de nuestras posesiones. Nada tenemos que temer de los norteamericanos por ese lado. ¡Ah, si éstos estuvieran tan apartados de Cuba como de Filipinas!

Por último, habiendo insinuado el reporter que una gran parte de la opinión pública su puso que el marqués ha regresado de Filipinas por razones de orden político, el general interrumpió exclamando:

—Se equivocan los que tal suponen. Únicamente el mal estado de mi salud me obligó á volver á España. Yo no fui nunca ni soy un general político.

El general Polavieja conserva todavía la venda sobre el ojo izquierdo; pero la curación continúa su curso.

## La peste bubónica

El ministro de la Gobernación ha dirigido á los gobernadores de las provincias marítimas, comandantes generales de Ceuta y Melilla y delegados del Gobierno en Mahón y Las Palmas, la siguiente real orden:

«En atención á las noticias oficiales recibidas en este Ministerio dando conocimiento de la aparición de la peste levantina en Emuy (China), y conforme á lo prevenido en los artículos 30, 33 y 36 de la ley de Sanidad, real orden de 10 de Septiembre de 1892, y en las reglas 1.ª, 2.ª, 4.ª, 6.ª á la 8.ª y 31 de la real orden de 23 del expresado Septiembre,

El Rey (Q. D. G.), y en su nombre la Reina Regente del reino, ha tenido á bien disponer se despidan á lazareto sucio los buques procedentes del referido punto, sea cual fuere la fecha de llegada á nuestros puertos con cualquier clase de patente, debiendo considerarse notoriamente comprometidos los demás puertos que se hallen á menor distancia de 165 kilómetros de Emuy, medidos en línea recta.»

## NOTAS POLITICAS

El ministro de la Guerra recibió ayer un extenso telegrama del comandante general del sexto cuerpo de ejército.

El general Agustí informaba al ministro de la profunda alarma que existía en Bilbao, temiéndose en aquella capital una invasión de los mineros.

Daba cuenta el general Agustí de las precauciones que había adoptado concentrando en Bilbao la guardia civil, ordenando que las tropas vigilaran la zona minera.

También había dispuesto el Sr. Agustí que inmediatamente salieran de Vitoria para Bilbao, al mando del general de brigada Sr. Vivar, el batallón de cazadores de Estella, un escuadrón de caballería de Arlabán y una batería de artillería de montaña.

El ministro de la Guerra telegrafió en el acto al general Agustí aprobando sus disposiciones y encargándole que para completar la brigada al mando del general Vivar ordenara la salida de un batallón de cazadores de Logroño y otro de Valladolid.

Telegramas posteriores del general Agustí y del gobernador de Bilbao, acusan mucha mayor tranquilidad. No se teme ya un conflicto inminente, y en vista de ello ha quedado en suspenso la salida de las fuerzas de Logroño y Valladolid.

Las fuerzas que salieron de Vitoria al mando del Sr. Vivar, debieron llegar anoche á Bilbao.

Se ha hablado en los círculos políticos del telegrama dirigido al Sr. Cánovas por la Junta directiva del partido de Unión constitucional, telegrama firmado por el vicepresidente, señor marqués de Pinar del Río, y en el cual se aprueba en absoluto la campaña militar y política del general Weyler, y se aceptan las reformas para Cuba decretadas en Marzo.

En otro telegrama, la referida Junta encargó á su presidente, señor marqués de Apezteguía, que se encuentra en la Península, que se encuentre en la Península, que se haga intérprete de aquellos acuerdos cerca del Gobierno.

Como es público y notorio que el marqués de Apezteguía desapruéba la conducta del general Weyler, lo resuelto por el partido se estima como una destitución de su presidencia de la Junta directiva.

El Sr. Cánovas ha telegrafado al señor

marqués de Pinar del Río manifestándole la satisfacción con que el gobierno veía la actitud adoptada por el partido de Unión Constitucional.

Uno de los acuerdos tomados por el Consejo de ministros, fué el de suspender varias sentencias del Tribunal Contencioso Administrativo, recaídas en pleitos sostenidos por capítulos eclesiásticos contra la administración, por haber esta resuelto que al practicar se la liquidación de rentas adeudadas á aquellas corporaciones y fijadas en equivalencia de los bienes de que se incautó el Estado, les fuesen abonadas al tipo de 43,75 por 100 y no todo su valor.

El Tribunal Contencioso ha fallado, de acuerdo con los dictámenes del Consejo de Estado, que era justa la demanda entablada por los capítulos contra la administración.

El Gobierno, después de larga discusión entre los ministros, decidió suspender aquellas sentencias, por cuya anulación definitiva prepara el correspondiente proyecto de ley, que habrá de ser sometido á la resolución de las Cortes.

Anoche estuvo en la Huerta el Sr. Romero Robledo, con objeto de despedirse del señor Cánovas, pues hoy saldrá aquí para Antequera.

Ayer fallecieron en Madrid, Burgos y Cádiz, respectivamente, los senadores señores duque de Uceda, D. Julián Casado y D. Eduardo Genovés, afiliados todos al partido conservador.

El primero era senador por derecho propio y los otros dos por elección.

El señor ministro de Ultramar, de conformidad con los informes del general Weyler, ha comunicado ya las oportunas órdenes para poner en libertad 108 diputados cubanos, de los cuales 95 serán autorizados para poder volver á la gran Antilla.

El Sr. Castellano dispuso que por la secretaría de su departamento se diera á la publicidad y á la prensa los nombres de dichos deportados, que no publicamos por su mucha extensión.

## EN LA INDIA

Aunque se suponía que los amotinados de Calcuta estaban aperecidos para la lucha, es lo cierto que aquéllos se dispersaron por completo á la aproximación de las tropas regulares, sin dar lugar á que se trabase combate alguno.

Los mahometanos de Bombay han celebrado un gran *meeting* para formular una solemne protesta contra el dominio inglés, que jándose los oradores de que son víctimas de actos de opresión y no se les conceden las libertades á que creen tener derecho.

La Junta principal de Poones ha declarado que le es absolutamente imposible realizar con sus recursos propios el pago de tan crecidos impuestos.

Las tribus trochi, que parecían ya en calma, vuelven á agitarse, y los alborotadores han dado muerte á dos centinelas ingleses.

## Tribunales

### Falsedad y estafa

Ante el jurado, en la sección cuarta, han comparecido José Mathey, Josefa Alibó, Faundo López Rolán, Juan Sánchez Villalba y Antonio González Prieto, acusados como autores de un delito de falsedad.

Según la primera conclusión de las presentadas por el fiscal, los hechos origen del proceso ocurrieron de la siguiente forma:

A doña María Francisca Ubalde le fué concedida á la muerte de su esposo, relojero que era de la real casa, una viudedad anual de 875 pesetas, pensión que empezó á disfrutar el 17 de Septiembre de 1871, hasta el 6 de Agosto del 75 que falleció.

Pero sin duda Mathey no creyó oportuno perder la pensión de su madre, por el fallecimiento de ésta, é indudablemente, con objeto de que le sirviera de recuerdo continué cobrando la pensión hasta el año 1892.

Para conseguir esto José Mathey, tuvo necesariamente que buscar la intervención de otras personas, siendo la primera de ellas su esposa, la cual otorgó poder á favor de dicho Mathey, quien en el año 83 nombró apoderado para la cobranza D. Ulpiano Irazoz, quien cobró los haberes hasta el 88, y desde esta fecha hasta el 92, en que la suplantación se descubrió, fué el apoderado el Sr. Lorca.

Todos los meses tenían que presentarse para el cobro todos los documentos exigidos por la ley para cobrar la pensión, y jamás faltó este requisito, á nombre siempre de doña María Francisca Ubalde, y presentándose unas veces la esposa de Mathey y otras la procesada Josefa Alibó.

Descubierto el hecho por la pagaduría de Clases Pasivas, se puso en conocimiento del juzgado correspondiente, y hechas las averiguaciones necesarias, resultó que el autor de los hechos punibles eran José Mathey y Josefa Alibó y los otros procesados por haber sido testigos de conocimiento.

En la prueba testifical practicada se ha evidenciado la intervención de José Mathey, quedando dudosa la de José, y respecto a los otros tres, que si bien fueron testigos de conocimiento, es práctica constante en clases pasivas que esta clase de testimonios se presen- tan por personas de aquella casa, sin que conozcan a los interesados y únicamente para abreviar tiempo.

## Noticias de San Sebastián

### La embajada japonesa

Con dirección a París salió ayer de San Sebastián la embajada japonesa. La despedida ha sido cariñosa en extremo. En la estación se instaló el mismo salón- cillo de descanso, y adornado con flores, que sirvió a la reina.

Han despedido a los ilustres viajeros el du- que de Medina Sidonia, el ministro de Estado los generales Agustín, Illana, el goberna- dor militar, el presidente de la Diputación y el alcalde.

El príncipe y el marqués de Ito llegaron a la estación en carreta de la real casa, acompañados del Sr. Conde del Pie de Con- cha.

Los primeros conversaron con el señor du- que de Tetuán y el general Agustín, a qui- nes rogaron manifestaran al alcalde y presi- dente de la Diputación, su gratitud por las atenciones que han recibido y de las que con- servarán imperecedero recuerdo.

Contestóles el presidente, haciendo votos por la prosperidad del Japón y por la perpetu- dad de la dinastía en nombre de la ciudad de San Sebastián.

Al entrar en el andén el príncipe japonés le hizo los honores, tocando la marcha de in- fantes, una compañía del regimiento de Va- lencia.

Los japoneses cambiaron apretones de ma- nos con el duque de Medina Sidonia, el minis- tro de Estado y el general Agustín.

Al partir el tren una voz dió un viva al príncipe japonés, que fué contestado por la numerosa y escogida concurrencia que llena- ba todo el andén, resonando nutridos aplau- sos.

El príncipe y su séquito, desde las ventani- llas y descubiertos, contestaban a aquellas muestras de entusiasmo. Fueron acompañados hasta Irún por el in- troducido de embajadores, señor conde de Pie de Concha, y el ayudante de la reina, se- ñor Chacón.

Antes de partir, S. A. el príncipe envió al alcalde 2.500 pesetas para los pobres.

El príncipe marchará con su séquito desde París directamente al Japón, excepto el mar- qués de Ito, quien permanecerá todo el verano en Europa, recorriendo sus principales capi- tales.

## EL PROBLEMA DE CUBA

### Opiniones de la prensa alemana de los Estados Unidos

Casi todos los periódicos alemanes de los Estados Unidos—donde la colonia germánica es importantísima por su número y por su laboriosidad—se muestran opuestos a los jingoes, al tratar de la cuestión de Cuba.

Algunos de los pareceres expuestos por estos periódicos merecen conocerse.

Dice el *Rundschau* de Chicago: «Es fácil columbrar el rastreo propósito de los jingoes. Lo que van buscando es forzar al presidente a que ponga su firma a un acuerdo compuesto de mentiras, para de este modo provocar una guerra con España. Se le pide a Mr. Mac Kinley que reconozca la beligerancia de la insurrección, siendo un hecho que ésta no tiene ejércitos en posesión de una parte de la isla, que carece de escua- dra, que carece de puertos.

Se le concede a España el derecho de regis- trar nuestros buques—los insurrectos no los tienen—para que sobrevenga un conflicto. ¿Puede imaginarse nada más loco y desca- bellado?

Nuestra hacienda está desorganizada, nuestras costas indefensas, y, sin embargo, se nos pide que vayamos a la guerra. Nuestras tropas, no acostumbradas al cli- ma asesino de Cuba, sucumbirán de la fiebre con mucha más rapidez que los soldados es- pañoles.

Y lo peor de todo es que esta guerra sería, por nuestra parte, injusta en absoluto.»

El *Volkblatt*, de Cincinnati, dice: «Muy humanitario y muy en concordancia con los sentimientos del pueblo americano es que M. Calhoun aconseje al presidente que busque los medios de llegar a la pacificación de Cuba.

Por desgracia, los Gobiernos no pueden a las veces proceder de acuerdo con sus senti- mientos, sino con ciertas prácticas clara- mente definidas, y mucho tememos que no pudiera encontrarse causa justa para la in- tervención americana.

No hablemos de la intervención armada, que está fuera de la cuestión.

Cierto que la prensa anglo americana se ñala como un precedente la cuestión de las potencias europeas respecto de Turquía; pe-

ro sus argumentos son una prueba más de su ignorancia característica.

Turquía es una nación semicivilizada, y las potencias intervienen para evitar una guerra entre sí mismas.

España figura entre las naciones civiliza- das, y una insurrección en sus posesiones no afecta los intereses vitales de otros países.

Podemos, sí, reconocer a los insurrectos como beligerantes; pero si es cierto que este reconocimiento haría más mal que bien, de- bemos permanecer impasibles y dejar que las cosas sigan su curso.»

El *Staats Zeitung* confía que M. Reed, pre- sidente de la Cámara de Representantes, im- pedirá la aprobación del acuerdo de belige- rancia, que considera como una amenaza de guerra.

El *Anzeiger des Westens*, de San Luis, cree que, aun cuando Cuba se hiciera indepen- diente, no por eso tendría paz, porque se re- petiría allí la historia de las guerras civiles, dictaduras y otras calamidades que castigan a los países de población mixta.

«La existencia en Cuba—añade—de una población negra numerosa y fuerte, indica la posibilidad de una guerra de razas.

La autonomía bajo la gobernanza de España es el desenlace probable de los actuales tras- tornos, y sin duda es la mejor solución del problema cubano.»

El *Freie Press*, de Chicago, escribe: «Si alguna duda le quedara al público de que la petición de fondos para los hambrien- tos en Cuba era un ardid político, la duda se habrá desvanecido. Se ha votado un crédito de 50.000 pesos y no hay señales de que se use el dinero. Si fueran tan grandes como se ha dicho los sufrimientos de los pretensos americanos, hace tiempo se habrían envia- do buques con víveres y medicinas.

Claro se ve que los jingoes esperaban que España se negase al desembarco de los soco- rros y que la negativa trajese la guerra. Pero España no sólo permitió que enviáramos víveres, sino que ofreció condonarles los de- rechos.

Con esto se quitó a los humanitarios del Congreso su principal incentivo, y Cuba y los cubanos pueden seguir hambrientos, aunque es muy dudoso que lo estuvieran.»

## EL NUEVO GABINETE DE ALEMANIA

Los nuevos ministros alemanes Miguel, Po- sadowsky y Podbielsk, se han trasladado a Travemünde y celebrado una larga conferen- cia con el emperador. En ella ha sido acordado el programa político del nuevo Gabinet, que, a juicio de periódicos siempre bien in- formados, puede resumirse en estos términos: lucha sin cuartel contra los revolucionarios; reconciliación con el príncipe de Bismarck y con el partido agrario; creación de un minis- terio de Marina con independencia propia y realización de los proyectos navales del em- perador. Al propio tiempo han convenido los ministros en organizar una propaganda acti- visima en pro del aumento del material flo- tante y del engrandecimiento, en todos senti- dos, de la marina militar.

A tal efecto, será creado en la Cancillería un negociado de la prensa, dirigido por un oficial de la Armada, negociado que habrá de ser el que organice la campaña periodística en defensa de los proyectos del empera- dor.

No es verdad que el nuevo ministro de Es- tado, Bulow, haya de acompañar al empera- dor en su viaje a San Petersburgo.

Con Guillermo II irá exclusivamente el can- ciller príncipe de Hohenlohe.

La Cámara de diputados prusiana empeza- rá a discutir el 23 del corriente el proyecto de ley de asociaciones, que ya lo ha sido en la Cámara de señores.

## MONUMENTO INDIO

Los guerreros sioux han presentado al go- bierno de los Estados Unidos una petición con objeto de que éste les permita erigir un monumento sobre las tumbas de sus com- pañeros muertos en el combate de Wounded Knee.

A unas diez y ocho millas de Pine Ridge, Dakota del Sur, está la fosa donde fueron sepultados 130 indios, y aunque se levantó allí un monumento apropiado, los indios, separándose de las costumbres de raza, de- seaban se les deje construir otro, pagado por ellos, que consistirá en una columna de granito de 15 pies de alta.

Grabarán en él epitafios en caracteres in- dios, y como muestra de su buena fe, una inscripción hará saber que aquél es el último campo de batalla en que los indios dieron muestras de hostilidad, que no piensan re- novar contra los blancos.

## LAS COLONIAS INGLESAS

Numerosos obreros de las fábricas de Cal- cutta se han declarado en huelga, reforzando los grupos de alborotadores.

Se ha dispuesto la concentración de tropas para restablecer el orden.

De Londres dicen que se han recibido allí noticias muy alarmantes acerca de las insu- rrecciones de indígenas en la India.

Pasan de 8.000 los mahometanos de Ganges

que, abandonando las faenas agrícolas, acu- den a engrosar el núcleo de los rebeldes de Calcutta.

Los insurrectos están en su mayor parte armados, aunque de un modo desigual é im- perfectos, y no carecen de organización.

Las tropas leales se fortifican para defender las principales posiciones estratégicas.

**En el Cabo**

El *Times* publica un despacho de Capetown (colonia del Cabo de Buena Esperanza) anun- ciando que la insurrección de los indígenas de Gazaland comienza a tomar aspecto ver- daderamente alarmante.

Telegrafían desde Capetown al *Daily Mail* que el gobernador de Mozambique comenzará mañana las operaciones contra los indígenas insurreccionados en Grazaland.

Para combatir a los insurrectos acompa- ñarán al gobernador mil soldados europeos aguerridos.

## Consejo de ministros

A las once de la mañana se celebró en la Huerta Consejo de ministros presidido por el Sr. Cánovas del Castillo.

Comenzó por la lectura del telegrama en que se dá cuenta de la reunión celebrada por el partido de Unión Constitucional de Cuba y del acuerdo de adoptar como credo político de dicho partido las reformas del Sr. Cánovas.

El Sr. Linares Rivas dió cuenta de varios expedientes y proyectos de obras públicas; el general Beranger de que el acorazado *Carlos V.* irá al Havre para la colocación del asti- llero sistema Hontoria.

El ministro de Hacienda llevó los pliegos de condiciones para el arriendo de los explo- sivos. Fueron aprobadas varias sentencias del tribunal contencioso sobre la desamortiza- ción de los bienes del clero. El Sr. Tejada de Valdesera sometió a examen de sus com- pañeros la comisión de dos indultos, uno de Zaragoza y otro de Valencia, y el Sr. Azca- rraga otro expediente de indulto de Cuba, y últimamente se acordó sacar a subasta el arriendo de las Salinas de Torreveja.

Con lo cual se dió por terminada la reunión ministerial.

## Noticias

En una acequia del canalillo que existe en el barrio del Chufero y a la terminación de la calle de Orsen, ha sido encontrado el cadáver de un joven, al parecer de unos catorce años de edad.

Practicadas las oportunas diligencias se ha averiguado que se llamaba Felipe Pascual Adebán y se dedicaba en vida a la venta de periódicos.

Parece, según lo declarado por la madre del ahogado, que éste padecía accidentes con bastante frecuencia.

El día 8 en Madrid ha sido nuboso con ama- gos de lluvia. Calor bochornoso.

El termómetro centígrado del óptico señor Oliva (19. Príncipe, 21) marcaba a las siete de la mañana 20.8 grados; a las doce del día 28, y a las cuatro de la tarde 32.2.

La temperatura máxima fué de 36; la mínima, 17.4.

El barómetro marca hoy 705. Variable. —Ayer llovió en Cuenca, San Sebastián y Avila.

En el pueblo de Tevar, partido de Motilla de Palancar, ha sido gravemente herido por disparo de arma de fuego el médico titular don César Sevilla, y agredido el secretario del Ayuntamiento.

También resultó herido levemente otro ve- cino.

Como presunto autor de estos hechos se halla detenido D. Donato Olmeda, exalcalde y catico de aquel pueblo.

El tren especial de Algeciras ha arrollado a Josefa Ladrón Cepacete, natural de Ronda, dejándola muerta en el acto.

La infeliz conducía un cántaro de agua que había tomado en los baños de la Hedionda.

En el pueblo de Cubillo (Guadalajara) se ha suicidado el médico titular D. Martín Viño.

El cadáver fué encontrado en la casa que el suicida habitaba y junto a él una carta di- rigida al juez.

La Guardia civil de Vélez Málaga que prac- ticaba en el partido de Benajarate diligencias e incaminadas a averiguar quién hab a arroja- do una niña a una noria, interrogó a una mujer de quien se sospechaba porque habien- do dado a luz hace poco tiempo no presentaba a su hijo.

Con este motivo se descubrió un nuevo in- fanticidio, pues la mujer de que se trata dijo que ella no había tirado su hijo a la noria, sino que le había enterrado en el arroyo de Macharaviaya, donde, en efecto, fué encon- trado el cadáver de un recién nacido.

Después fué detenido D. José Marfil Posti- go, alcalde de Benajarate, por haber ente- rrado a la niña que fué encontrada ahogada en la noria.

Se dice que el mencionado alcalde dió aviso al juzgado de haber aparecido en la noria el

cadáver, al que dió después sepultura, procedi- endo por ignorancia.

Aún no se sabe quién arrojó esta niña a la noria.

Desde Reims (Francia) dicen que se han presentado nuevas manchas floxéricas en los famosos viñedos de aquella comarca.

La plaga continúa difundiéndose é inspira el temor de que desaparezcan las vides de las cuales se obtiene el mosto para el espumoso Champagne.

**Los consumos en Valls**

En la tarde del 7 hubo en Valls (Tarragona) un motin originado por el impuesto de con- sumos.

Los amotinados, compuestos en su mayo- ría de mujeres y chiquillos, recorrieron los puntos, obligando a pedradas a retirarse a los vigilantes del resguardo.

En la calle del Prado se desbocó ayer el caballo de un milord que iba desocupado.

El cochero fué arrojado con bastante violen- cia del pescante sufriendo leves lesiones; el caballo siguió su carrera por la calle de León, plaza de Antón Martín y calle de la Magdalena, al final de la cual chocó con un carro. Allí consiguió la gente sujetar al ca- ballo.

Un fuego se declaró en la casa número 6 de la calle del Laurel, del barrio de las Peñue- las, siendo sofocado por la brigada de bom-beros.

Al sitio del suceso acudieron el gobernador civil, el secretario del Gobierno y el juez de guardia, quien dispuso la detención de una mujer, como presunta autora intencional del siniestro.

Hoy se reunirá el Consejo de Agricultura y se dará cuenta del dictamen de la sección de plagas del campo sobre la proposición del Sr. Groizard (D. Carlos) proponiendo medi- das energicas para combatir la plaga de la floxera, que hace estragos en Navarra y Ba- dajoz.

Con éstas pasan de veinte las provincias españolas que sufren la terrible invasión que amenaza concluir con la producción viní- cola.

En casa del señor marqués de Guadaleras, director de *El Siglo Médico*, han celebrado una reunión los senadores diputados y repre- sentantes de periódicos médicos en Madrid, para tratar de los términos en que se ha de solicitar del ministro de la Gobernación la modificación de la real orden que impone a los médicos titulares de España la obligación de reconocer a todos los mozos sorteados sin retribución alguna, contra cuya vejatoria disposición se han levantado los médicos to- dos de la nación.

Se acordó, conformes todos en la manera de apreciar la cuestión, que pase a visitar al señor ministro correspondiente una Comisión compuesta de los señores marqués de Guada- leras, Calleja, Calvo, Iglesias y Pulido, y gestione la solución debida en el asunto.

La Legación imperial de Turquía en Ma- drid dirige a la Agencia Fabra la siguiente nota en vista de telegramas publicados por la prensa inglesa: «Algunos periódicos se han hecho eco de rumores sobre el estado sanitario de Cons- tantinopla, anunciando que se habían pre- sentado casos de peste.

La Legación imperial otomana ruega a la Agencia Fabra que desmienta categórica- mente esta falsa noticia, pues la salud públi- ca es excelente en Constantinopla.

De haber ocurrido algún caso, la Comisión sanitaria internacional permanente, donde están representadas todas las potencias, hu- biera telegrafiado a los Gobiernos de cada nación.

Se han tomado en el Bóforo las mismas precauciones que en los demás puertos euro- peos respecto de las procedencias de Djedjah y Tor (Mar Rojo), habiéndose además enviado allí una comisión de médicos encargada de adoptar medidas sanitarias.»

## Otro naufragio

No repuestos aún los habitantes de Vigo de la penosa impresión producida por el nau- fragio del bote *Calvo*, un nuevo siniestro marítimo ha conternado a aquel vecinda- rio.

Una lancha tripulada por tres hombres y un muchacho de poca edad, salió de la Ribe- ra con dirección a las Cies, para dedicarse a la pesca.

Apenas hub. traspuerto la pequeña emba- rcación el puerto de Cangas, los tres hombres se echaron a dormir en el fondo del barco, dejando encomendado al gobierno del timón al muchacho que les acompañaba.

Ignórase si porque éste no supiera dirigir la nave, ó porque rendido también por el sueño abandonase aquel deber, es lo cierto que una racha de viento volvió el barco, su- mergiendo en el agua a los tripulantes.

Algunas otras lanchas que ya volvían de la pesca se apercebieron del suceso y acudieron en auxilio del infeliz niño que, luchando con las olas, trataba inútilmente de salvarse, y que al fin desapareció entre las olas sin que volviese a aparecer sobre la superficie.

De los otros tres naufragos, uno consi-

guió salvarse, no sin grandes esfuerzos; pero los dos restantes perecieron sin que les fuera posible salir de la escotilla, donde iban entre- gados al reposo.

El vaporcito de pesca *General Weyler* re- cogió al superviviente y remolcó el bote has- ta Cangas, donde pasado aviso a la Ayudan- tía de Marina de aquel puerto, se procedió acto seguido a la instrucción de las primeras diligencias.

## LOS GARLISTAS

**Opiniones del marqués de Cerralbo**

El jefe del partido carlista ha dicho a un redactor del *Heraldo*:

«Respecto a las manifestaciones de su jefe nada tenía que añadir—nos dijo,—pero si nos hizo presente que no cree en el propósito, que algunos han atribuido al poder, de inaugurar una campaña de persecución contra el carlismo.

No creo que ni a éste ni a gobierno alguno convenga el precipitar al partido carlista ce- rrando los círculos y persiguiendo inconside- radamente a su prensa, porque si tal sucedie- ra, y no lo digo como amenaza, sino como expresión de una necesidad política, tendrí- mos que defender nuestros ideales acudiendo al *meeting* en la plaza pública.

Repito que no están las cosas para tales procedimientos de gobierno, y creo que man- tendremos nuestra actitud, que por este ve- rano no está inspirada en esas campañas.

—Nuestra situación—añadió—es bien clara.

Planteados problemas militares tan graves en nuestras posesiones ultramarinas, y solo por inspiración de los intereses nacionales, se afirma en nosotros la prudencia. No que- remos que las responsabilidades de los demás vengan a caer sobre los carlistas. Si por ir a la guerra hubieran de encontrar pretexto para sacar tropas de Cuba con objeto de combatir en la Península, siempre habrían de buscar en nosotros la explicación de las des- dichas nacionales, de que sólo son responsa- bles nuestros adversarios.

No creo que Cánovas lleve a Cuba la auto- nomía, ni que la lleve otro alguno, porque en la forma de que se viene hablando de ello se ría tanto como declarar muerta nuestra so- beranía en aquel territorio que queremos sea de España; pero si alguien lo hiciera, claro es que tendría una protesta energética del partido carlista.

Juzgando el estado general de la política, lo ve de tal manera confuso, de tal suerte desequilibrado, que cree se hacen ilusiones los fusionistas que se consideran cerca del poder, porque de tal manera se ponen las co- sas que bien pudiera ocurrir que hubiera t r- minado el famoso turno; y cuenta que no dice esto como indicación de que sean ellos los que recojan la herencia, ni porque suponga que será el Sr. Silvela el llamado, sino por entender que las circunstancias obligarán a adoptar otras soluciones.»

## Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	DÍA 5	DÍA 6
4 por 100 perpetuo interior		
Fin corriente. . . . .	64 60	65 55
Idem fin próximo. . . . .	00 00	65 55
Serie F, de 50.000 pts. nomins.	64 60	65 60
Idem E, de 25.000 id. id. . . . .	64 60	65 65
Idem D, de 12.500 id. id. . . . .	64 60	65 65
Idem C, de 5.000 id. id. . . . .	66 00	67 25
Idem B, de 2.500 id. id. . . . .	67 20	68 20
Idem A, de 500 id. id. . . . .	67 50	68 40
Idem G y H, de 100 y 200 id. id.	67 40	68 40
En diferentes series. . . . .	67 50	67 45
4 por 100 perpetua exterior		
Serie F, de 24.000 pts. nomins.	80 90	82 15
Idem E, de 12.000 id. id. . . . .	80 80	82 15
Idem D, de 6.000 id. id. . . . .	80 90	82 20
Idem C, de 3.000 id. id. . . . .	81 40	82 50
Idem B, de 2.000 id. id. . . . .	82 40	83 40
Idem A, de 500 id. id. . . . .	82 50	83 40
Idem G y H, de 100 y 200 id. id.	86 50	87 75
Idem G y H, de 100 y 200 id. id.	86 50	87 75
En diferentes series. . . . .	80 90	82 65
Partidas de 50000 pts. nomins.		00 00
Idem de 100.000 id. id. . . . .	80 90	00 00

4 por 100 amortizable	DÍA 5	DÍA 6
Serie E, de 25.000 pts. nomins.	77 35	78 50
Idem D, de 12.500 id. id. . . . .	77 30	78 65
Idem C, de 6.000 id. id. . . . .	77 45	78 60
Idem B, de 3.000 id. id. . . . .	77 60	78 80
Idem A, de 500 id. id. . . . .	78 60	79 25
Idem G y H, de 100 y 200 id. id.	77 75	79 00
En diferentes series. . . . .	100 70	100 40
Oblig. del Tesoro (serie A). . . . .	100 76	100 50
Idem id. (serie B). . . . .		
Idem de Aduanas interés 5 por 100 anual, n.oms. 1 al 800.000.	96 90	96 50
Idem hasta 19.500 pts. nomins.	96 90	96 80
Billetes de Cuba (1886). . . . .	95 00	96 80
Idem hasta 10.000 pts. nomins.	95 00	96 80
Billetes de Cuba (1890). . . . .	79 00	80 70
Idem hasta 10.000 pts. nomins.	79 25	80 75
Cédulas hipotecas. al 5 por 100.		00 00
Idem al 4 por 100. . . . .	414 50	416 00
Acciones Banco de España. . . . .	214 00	213 50
Comp. Arrend. de Tabacos. . . . .		103 00
S. Electricidad de Chamberl. . . . .		

CAMBIO	DÍA 5	DÍA 6
Londres, vista. . . . .	32 68	00 00
París, vista. . . . .	30 20	30 15

Holsin	DÍA 5	DÍA 6
Madrid: Contado, 66,30.		
Fin de mes, 66,35.		
Exterior, 83,10.		
Amortizable, 79,50.		
Cubas, 97.		
Banco, 421.		
Tabacos, 216,25.		
Barcelona, 66,30.		
París, 29,55.		

# LOS ROTATIVOS Y LA CUESTION DE CUBA

Es indudable que algunos de nuestros colegas de oposicion, especialmente "El Imparcial" y el "Heraldo", ó han perdido la serenidad y el raciocinio á fuerza de ver peligros en donde sólo puede haber contratiempos y de amontonar sofismas para lanzarlos sobre el rostro de quien no piense como ellos; ó han olvidado por completo el proverbio latino *Verba volant, scripta manent*, por medio del cual se aconseja á los escritores la circunspeccion en todo tiempo, y en el de guerra evitar á todo trance la publicación de opiniones acerca de ella, fueran propias ó ajenas.

No se explica satisfactoriamente de otra manera la conducta de esos colegas en lo que á la campaña de Cuba y á nuestras relaciones con la gran República norteamericana concierne.

Por eso no nos extraña que á ellos, que tienen siempre á mano, cuando no la censura escueta la acerba inventiva, les cuesten enormes sacrificios de la voluntad el emitir juicios sobre la guerra de Cuba y verter opiniones, más ó menos insensatas y verídicas, acerca de los procedimientos y de la táctica que para concluir con esa guerra emplea el general Weyler. Tampoco puede sorprendernos que *les duelan los puntos de la pluma* (sic) en fuerza de pedir absurdos y de comentar las calumnias que fuera de España propalan los enemigos de nuestra integridad territorial; porque á nosotros también nos duele, no ya los puntos de la pluma—pues ahí nos dieran todos los dolores—sino el alma entera, de demostrar lo aventurado de sus juicios, lo erróneo de sus opiniones, lo infundado de sus impacencias y los extravíos de su conducta, que muy bien pudiera antojársele á alguien antipatriótica.

¿No es un absurdo, una insensatez, ó lo que se quiera, el decir un día y otro, pontificando de agoreros, que España irá ante el tribunal de las demás naciones sobrada de razón, pero con no escaso riesgo de perder el pleito?

¿No es algo más que insensatez y absurdo el augurar que de nadie debemos esperar apoyo material; que el socorro de la opinión pública de todos los pueblos del mundo podría sernos de grandísimo provecho, pero que ese socorro no se logra, y esa fuerza moral no se adquiere con el espectáculo de continuas debilidades?

¿En donde están esas debilidades? ¿Por ventura, no se ha hecho ya constar en notas diplomáticas, para que surta efecto en lo futuro, que la rebelión cubana si había llegado á ensorbercerse fué por virtud de la fuerza que adquirió gracias á cierto número de ciudadanos de los Estados Unidos?

¿Querían, acaso, "El Imparcial" y el "Heraldo", que sólo por la sospecha de que no es todo lo leal y sincero que debiera ser el Gobierno de los Estados Unidos, para con España, le hubiéramos dirigido una ó más notas energéticas, que habrían producido, por lo menos la ruptura de relaciones diplomáticas y por lo más un *causis belli*?

No. El Gobierno del señor Cánovas, tan previsoi y tan enérgico como cualquier otro de los que se han sucedido en España desde la implantación de la Monarquía constitucional hasta la fecha, ha preferido esperar que el alto espíritu moral del Gobierno de Washington se convenza de que la prolongación de una lucha tan cerca de sus fronteras y de tantos perjuicios para su industria y comercio, sólo se debe á la poderosa ayuda que la rebelión encuentra, contra el deseo de mayor número de su población, en el territorio de la gran República, y que la violación constante del derecho de gentes es, en aquel país sobre todo, palpable, por parte de los enemigos de Cuba, á quienes nada les importa los perjuicios que entre tanto sufren por la prolongación de la guerra, y por igual manera, ciudadanos americanos y españoles.

Y es esta conducta tranquila, prudente, sin arrogancias, sin soberbias, cual la que cumple adoptar á todo pueblo que tiene de su parte la razón y el derecho la que ha motivado las simpatías con que hoy toda Europa y toda la América latina

miran al partido liberal conservador, y á su jefe ilustre, quien según la prensa extranjera es el único hombre de Estado que á un mismo tiempo puede asegurar en España el orden en el interior y preservar la altivez española de ataque y de injurias.

Y para que se vea que no somos nosotros solos quienes alabamos á nuestro digno jefe, traducimos el último párrafo con que termina un artículo sobre España "La Correspondencia politique, parlementaire y diplomatice", que vé la luz pública en París.

"¿Qué hombre político sería, amigo de España y celoso de su dignidad, no aprobaría semejante conducta, dictada á la vez por el sentido práctico de la situación y el ardiente deseo de que concluya una guerra nefasta por todos estilos?"

¿Quiéren ahora decirnos "El Imparcial" y el "Heraldo", si contrariamos con las mismas simpatías que á diario nos demuestra toda la prensa europea, si hubiéramos procedido en una forma arrogante y temeraria?

## VARIEDADES

### A LA MISMA

Si te gustan mis versos  
niña adorable,  
fija tus lindos ojos  
por un instante  
sobre estas letras;  
que quiero hablarte de algo  
mi dulce dueña.

De un algo que se agita  
dentro mi pecho,  
de un algo que me arrulla  
en dulces sueños,  
de alegres risas,  
de amor y de esperanzas,  
de tí mi vida.

Pero ¿que he de decirte  
en estos versos?  
¿viste brillar mis ojos  
como dos fuegos?  
Y en ellos niña  
¿no leiste que mi alma  
siempre te adora

P. R. B.

## SECCION COMERCIAL

### MOVIMIENTO DEL PUERTO DE TARRAGONA

#### Entradas del día 9

Vapor "Alvarado" de 789 ts., de Hamburgo y Barcelona, con tránsito, consignado á los Sres. Adrews y C.<sup>a</sup>

Vapor "Cabo Ortegal", de 1.024 ts., de Bilbao y escalas, con tabaco, vino y otros efectos, consignado á D. Mariano Peres.

Laud "Joven Miguelito", de 24 ts., de Andraitx, varios efectos, consignado á los Sres. Argenté y Rodriguez.

#### Despachadas

Vapor "Ardanaz", para Gandía, con lastre.

Vapor "Rio Tinto", para Garrucha, con lastre.

Vapor "Alvarado", para Londres y escalas, con vino y avellana.

Vapor "Cado Ortegal", para Marsella y escalas, con carga general.

### J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS

CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cierre de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer.

Interior..	64'87	Francia..	00'00
Exterior..	80'90	Colonial..	00'00
Amortizable.	77'25	Cubas 86.	95'12
Aduanas..	97'50	Cubas 90.	79'00
Nortes..	22'55	Ex. Paris.	62'75
Obligaciones 6 p <sup>o</sup>		Francia..	94'00
Obligaciones 3 p <sup>o</sup>		Francia..	50'75

### GIROS

Paris..	30'20	Londres..	32'63
---------	-------	-----------	-------

Se reciben órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid y Paris.

Descuento de cupones; compra y venta al contado y por cuenta ajena de toda clase de valores; compra de monedas y billetes de todos los países.

## BOLSIN DE REUS

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior..	64'90	Exterior..	80'72
Colonial..	00'00	Nortes..	22'25
Francias..	16'75	Cubas 86	95'06
Cubas 90	79'00	Aduanas..	96'81
Obligaciones 5 p <sup>o</sup>		Almausa..	79'87
Idem 3 p <sup>o</sup>		Francia..	50'87

### Paris

Exterior..	62'78	Nortes..	00'00
------------	-------	----------	-------

### Giros

Paris..	30'20	Londres..	32'63
---------	-------	-----------	-------

## SECCION OFICIAL

### REGISTRO CIVIL DE REUS

del día 9 de Julio de 1897

#### NACIMIENTOS

Ninguno.

#### MATRIMONIOS

Ninguno.

#### DEFUNCIONES

Juan Sagraños Cuchi, casado, 67 años, Carmen hija 45,

## SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—San Cristóbal martir.

SANTOS DE MAÑANA.—San Pio I. papa y martir.

## TELEGRAMAS

### El señor Romero Robledo

Ha salido esta noche para Antequera el señor Romero Robledo.

Han sido á despedirle á la estación gran número de amigos suyos.

### En la Bolsa de Paris

Comunican de Paris que la renta francesa se presentó hoy firme, cotizándose los valores á 10,4'25.

Este movimiento de alza ha arrastrado á otros valores, entre los que figuran principalmente el exterior italiano y el turco.

### Fallecimiento

Ha fallecido en esta corte el doctor don Francisco Javier Simonet decano de la Facultad de Filosofia y Letras y catedrático de árabe de la Universidad de Granada.

## DE CUBA

### Noticias particulares

En cartas particulares de la Habana, recibidas por un periódico, dicen que pasará probablemente algún tiempo antes de que termine la guerra.

Añaden que parece que haya algún secreto en lo que se relaciona con las operaciones en la provincia de las Villas.

Al general Weyler—dicen las mencionadas cartas—todo se le vuelve ir de las Villas á Cienfuegos, de este punto á Sagua y de aquí á Sancti Spiritus y á la trocha de Júcaro á Morón.

En la provincia de las Villas no hay grandes partidas pero si grupos sueltos que impiden á los campesinos emprender sus trabajos y que como hasta les quitan los bueyes que tienen para las labores, les obligan á permanecer reconcentrados en los poblados de los que no se atreven á salir.

En algunos puntos se dió el orden hace algunos dias, de que los obreros se reunieran dos veces por semana en puntos determinados para salir á trabajar protegidos por fuerza armada.

A veces las partidas pequeñas se reúnen formando núcleos numerosos. Hace dos dias—siguen diciendo las referidas cartas—se reunieron en San Antonio unos 2.000 hombres de las partidas de Cayito Alvarez, Monteagudo y Rodriguez, y machetearon á 14 bomberos y á varios guerrilleros.

En el ingenio "Pastora", de San Juan de las Yeras, machetearon también á 11 bomberos y algunos voluntarios y descarrilaron un tren con dinamita.

Se han dado órdenes para trabajos de inmediata fortificación y para construir alambrados por cuenta de los municipios, con dos ó tres salidas, según la importancia de los poblados.

Se han dado también órdenes para el aumento de fuerzas, según lo exija la importancia de las poblaciones.

### De Nueva York

Dicen de Nueva York que el senador Hallen, que se ha distinguido siempre por su actitud favorable á España, ha presentado al Senado una moción en sentido contrario á la que presentó Mr. Berry solicitando que se pidiese la libertad de Menton, uno de los tripulantes de la goleta *Competidor*.

## ULTIMA HORA

### Bilbainas

Madrid 10 4'5 m.

En un telegrama que se acaba de recibir de Bilbao se dice que reina en aquella capital completa tranquilidad.

Ha llegado á Bilbao un escuadrón de caballería de Arlaban procedente de Victoria.

De los dos detenidos con motivo del meeting socialista del pasado domingo, ha sido puesto en libertad uno llamado Carreras, mediante fianza que ha prestado uno de los concejales socialistas suspenso.

### De Rusia

Madrid 10, 4'10 m.

De San Petersburgo comunican que haciendo ejercicios prácticos de artillería en el polígono de tiro, ha reventado un cañón, resultando 7 artilleros muertos y 24 heridos graves.

## BOLSAS CIERRES DE BOLSA

Madrid, 9.  
Anteayer Hoy

4 p <sup>o</sup> /o Interior contado.	64'60	64'85
4 p <sup>o</sup> /o idem fin de mes.	64'55	64'85
4 p <sup>o</sup> /o exterior..	80'20	80'65
4 p <sup>o</sup> /o amortizable..	00'00	77'30
Aduanas..	97'05	97'05
Cubas (Emisión 1886).	96'70	00'00
Cubas (Emisión 1890).	80'55	79'20
Banco de España..	416'50	11'500
Tabacalera..	212'25	221'50
Cambios de Paris..	29'50	30'00
Idem de Londres..	00'00	00'00
4 p <sup>o</sup> /o exterior..	62'06	62'62

### Dudoso.

### Cambios de Barcelona del día 9.

#### CAMBIOS EXTRANJEROS

Londres á 90 dias fecha..	32'40 p.
Id. 60 dias fecha..	00'00 "
Id. 3 dias vista..	00'00 "
Id. á la vista..	32'63 p.
Paris á 90 dias fecha..	00'00 "
Id. 3 dias vista..	00'00 "
Id. á la vista..	30'20 "

#### EFFECTOS PUBLICOS

Dinero Papel

4 p <sup>o</sup> /o interior contado.	65'50	65'45
" " fin mes.	00'00	00'00
" " fin próximo	00'00	00'00
" exterior contado	00'00	00'00
" " fin mes.	78'60	78'625
" " fin próximo	00'00	00'00
" amort. contado	77'25	77'75
5 por 100 carpetas sobre renta Aduanas.	95'35	95'6
" " id. pequeñas	00'00	00'00
Bille. Hipote. Isla de Cuba 1886.	94'75	94'9
Idem id. id. 1890.	78'40	78'6
Idem id. prioridad		
3 por 100..	00'00	00'00
Compañía Traslán..	00'00	00'00
Sociedad Canal Urgel		
6 por 100..	00'00	00'00

#### ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial	00'00	00'00
Ferrocarril T. B. F.	00'00	00'00
Medina-Zam. y O. á V.	0'00	00'00
Nortede España..	22'50	22'60

## OBLIGACIONES CONTADO

N. España esp. Segovia 5 por 100.	78'50	78'75
Esp. <sup>a</sup> Alm. á Val. y Tarrago. 5 por 100.	79'75	80'00
M. S. Juan Ab. gar. N. 3 por 100.	56'65	57'00
Tarragona Barcelona Francia 6 por 100.	94'50	94'75
Idem id. id. 3 por 100.	51'50	51'75
Madrid-Barcelona (Directos) 3 por 100.	00'00	00'00
Idem id. (Reus Roda) 3 por 100..	50'25	50'75
Tarragona Barcelona Fra. (no hip.) 6 p <sup>o</sup> /o	84'00	84'25
Grao Valen. Almeria (no adh.) 3 por 100.	00'00	00'00
Idem id. id. (adh.) 3 por 100.	56'50	56'75
Mad.-Za. y O. V. (1886) (3 por 100á..)	32'50	55'23

### Bolsin Paris

Paris 9.

Renta francesa 104'22.  
Exterior español, 62'75.  
Nortes 83'50.  
Cubas viejas, 370'00.  
Cubas nuevas, 306'50  
Londres.—Exterior, 62'37.

## CENTRO DE LECTURA

### ANUNCIO

Esta Junta de Gobierno ha designado el próximo domingo 11 del actual mes, á las nueve de la noche para verificar la Inauguración oficial del local en donde se halla constituida actualmente esta sociedad. En el salón de actos, tendrá lugar el acto de la Inauguración y en los jardines de la misma se dará un concierto vocal é instrumental.

Se suplica á las familias de los socios que tengan á bien asistir á dicho acto, procuren ir acompañadas de los mismos. Lo que se anuncia para general conocimiento.

Reus 8 de Julio de 1897.—P. A. de la J. de G.—El Secretario de turno, P. Pellicer S.

## LA PALMA

El próximo domingo, 11 del corriente, de 3 á 5 de la tarde, se verificarán las elecciones para el nombramiento de la Junta de Gobierno definitiva de esta Sociedad.

También se hace público que la velada inaugural de la misma se ha aplazado hasta el 1.º de Agosto próximo.

Reus 7 julio 1897.—La Junta interina.

## TRASLADO

La relojería de la Plaza de Prim número 7 se ha trasladado á la calle del Padró 24.

## Nuez de Kola Granulada

del Dr. Formiguera

Cuya favorable acción sobre el aparato circulatorio y la nutrición es reconocida por toda la clase médica. Las maravillosas propiedades de la "NUEZ DE KOLA GRANULADA," débense principalmente á la *Teobromina* y *Cafeína* de las que contiene gran cantidad (tres veces más que el café) y al nomenos importante *Rojo de Kola*.

De venta en las principales farmacias

## TRASLADO

El procurador de los tribunales don Sinforiano Sardá y Ferrater, ha trasladado su habitación y despacho al Arrabal de Robuster n.º 23 principal.

IMP. DE CARRERAS Y VILA.

## ¡¡NO MÁS MOSQUITOS!!

El que no duerme tranquilo es por que no quiere

## QUEMAR UN FIDIBUS

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS